



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO

CIUDAD **INNOVADORA**
Y DE **DERECHOS**

GOBIERNO CON
ACENTO SOCIAL

SÍNTESIS INFORMATIVA

OPINIÓN

DOMINGO 15 DE SEPTIEMBRE DE 2024

GÉNEROS DE OPINIÓN DE JEFE DE GOBIERNO



14 com

Historia de la sin vergüenza

Fue una mañana nublada la del martes 10 de septiembre. Era grande el ánimo que mostraban los cientos de estudiantes y trabajadores del Poder Judicial de la federación que se manifestaban, de forma pacífica, pero enérgica, a las afueras del Senado. “¿En dónde están, en dónde están, los senadores que nos iban a escuchar?”, era una de las varias consignas que se oían sobre el Paseo de la Reforma.

Recién iniciaba la sesión del Senado y comenzaba a evidenciarse la operación de compra de votos desde el poder: el senador **Daniel Barreda**, de MC, estaba incomunicado, y en todo caso –a decir del propio **Adán Augusto**–, sólo tenía comunicación con Morena. No se supo nada de él sino hasta 12 horas después, cuando la reforma ya había sido aprobada en lo general y él se encontraba en Campeche, a más de mil kilómetros de distancia.

Vino luego uno de los más vergonzosos capítulos que se hubieren suscitado en la historia del Congreso mexicano: **Miguel Ángel Yunes Márquez** pediría licencia para separarse del cargo por problemas de salud y asumiría la senaduría su padre, **Miguel Ángel Yunes Linares**, por unas cuantas horas. Hacia el final del día, el hijo reaparecería para ser él quien pase a la historia como el gran traidor a la República, el que, con su voto, acabó con la división de poderes.

Cerca de las tres de la tarde daba inicio la segunda sesión del Senado. Mientras al interior del recinto se desarrollaba el debate, en las afueras, cientos de manifestantes lograban ingresar a las instalaciones y, unos minutos más tarde, ya estaban dentro del recinto. Una oleada de ciudadanos se apoderaba de la “casa del pueblo”, al tiempo que los senadores del oficialismo salían huyendo. Fue quizá el momento en que más cerca estuvo la ciudadanía de evitar la destrucción del Poder Judicial.

Peró luego entró a escena **Martí Batres**. Los senadores del oficialismo se trasladaron al recinto de Xicoténcatl del Senado, para lo cual **Batres** había montado ya un operativo con cientos de granaderos para evitar que nadie más se acercara. Tacuba, Donceles, Cuba, Allende y el Eje Central estaban cerradas por elementos antimotines de la Secretaría de Seguridad capitalina. Nadie podía pasar, más que los senadores del oficialismo; los de la oposición sólo podrían pasar hasta que algún funcionario de la Cámara los reconociera.

La noche comenzaba a caer y los manifestantes de Reforma se hacían presentes hasta donde el operativo policial de **Martí Batres** lo permitía. Eje Central y Tacuba fue el punto en el que coincidimos la mayoría. El Senado había reiniciado ya la sesión, pero entre los manifestantes el ánimo no decaía. “El Poder Judicial no va a caer”, gritábamos, y el coro de “el que no brinque es **Zaldívar**” nos hacía mover. En el fondo, había la esperanza entre todos los presentes que la cifra de 43 votos en contra podía alcanzarse. De pronto, se esparció la noticia de que el senador **Yunes Márquez** estaba haciendo uso de la tribuna, nos apresuramos a buscar la transmisión por internet: “En la decisión más difícil de mi vida, he determinado dar mi voto a favor del dictamen...”, dijo **Yunes**, y el ánimo de los manifestantes pasó de la esperanza a la indignación.

Al grito de “Resistencia” y “Déjenos pasar” nos acercamos a la valla de granaderos. Los que íbamos a la vanguardia, entre empujones –nunca agresiones físicas de nuestra parte–, logramos doblar la primera línea de policías; pero había una segunda línea que ya nos esperaba, y ésta nos recibió con golpes, agrediendo por igual a hombres y mujeres; golpes bajos, para no dejar testimonio en videos de las agresiones. Luego, los granaderos comenzaron a rociarnos gas lacrimógeno y vino el caos. Cuando la nube blanca del gas se dispersó, vi a varios manifestantes con los ojos irritados y tosiendo, algunos con crisis nerviosas y más de uno con sangre en la cara.

No fueron las fiscalías de Veracruz y Campeche –utilizadas para que los senadores **Yunes** y **Barreda** no votaran en contra de la reforma– las que acabaron con el ánimo de los trabajadores del Poder Judicial; no fue Morena y su operación para corromper a dos senadores del PRD quien terminó con la esperanza de los estudiantes de frenar la reforma. Fueron los granaderos de **Martí Batres**, el hombre que desde joven militó en la izquierda y que, ya en el poder, se ha convertido en una nueva versión del represor **Díaz Ordaz**.

En este sexenio, al tiempo que **López Obrador** militarizó la seguridad a través de la GN, en la CDMX, **Sheinbaum** y **Batres** no sólo no desaparecieron a los granaderos, sino que los utilizaron de manera más violenta que en sexenios anteriores; y ejemplos sobran: agresiones a feministas, a médicos, a habitantes de Xochimilco, etcétera. Nos gobierna una izquierda intolerante y represora, bastante derechizada.



TEMOR AL 19

SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

La naturaleza es traicionera y nos aplica imposibilidades estadísticas como la de hacer coincidir la fecha de un 19 de septiembre para algunos sismos? Como los Yunes, no hay nada imposible con ella, dada su distancia de todo fundamento ético: es naturaleza.

Experimentar miedo o ansiedad, tal vez el deseo de salir de la Ciudad de México ante la cercanía del 19 de septiembre es común en algunas personas ante los recuerdos de situaciones traumáticas e inusualmente coincidentes como los sismos de 1985, 2017 y 2022.

El primero representó un despertar de la conciencia social y política en la ciudadanía, pues los sismos de ese año derrumbaron el control territorial del PRI para siempre en la capital nacional. Los siguientes evidenciaron algunas carencias institucionales y presupuestarias para responder la expectativa de reposición de viviendas dañadas.

Hace dos años ya contábamos con una Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de la Ciudad de México, fortalecida desde el inicio del gobierno de Claudia Sheinbaum, y en lo ciudadano se reveló la asimilación de protocolos —como los desplegados en el simulacro de este 19 de septiembre—, así como la necesidad de impulsar la atención a la salud mental ante desastres naturales.

Los temblores dejan cicatrices invisibles manifestadas ante la proximidad de una fecha conmemorativa o con sonidos similares a los de la alerta sísmica. Incluso, en redes sociales se viralizan mensajes relacionados con la supuesta sismicidad septembrina o el día 19, aun cuando carecemos de evidencia científica respecto de la casi imposible nueva coincidencia de otro terremoto similar este mes.

La Organización Panamericana de la Salud estima en 50 por ciento el porcentaje de la población expuesta a cualquier desastre que padece alguna afectación emocional.

Hablamos de una condición conocida como Trastorno por Estrés Postraumático (TEPT), entendida por

la Organización Mundial de la Salud como una respuesta tardía o diferida a un acontecimiento estresante o situación catastrófica, como los movimientos telúricos. Frente al sismo, la reverberación emocional.

El desafío para la salud pública —asumido con un programa de salud mental por Clara Brugada, quien sustituirá a Martí Batres en el Gobierno de la CdMx— es: alrededor de 20 por ciento de esas personas puede persistir con esa condición hasta por dos décadas.

En *Trauma y trastorno de estrés postraumático en la comunidad*, diversos psicólogos concluyen que a lo largo de la vida cada persona vive de uno a cinco acontecimientos traumáticos. Es útil considerar el sufrimiento emocional como algo cercano.

La ayuda psicológica, como la ofrecida de manera gratuita, 24/7, en la Línea de Seguridad o Chat de Confianza, 55 5533 5533, del Consejo Ciudadano de la capital nacional es conveniente para procesar ese temor al 19 de septiembre.

@guerrerochipres